

EL PACIFICO



Semidiarario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR,

Juan de Dios Matus

Editor responsable—GERARDO AGUILAR B.—Parque de la Victoria

AÑO XI

PUNTARENAS COSTA RICA MARTES 30 DE MARZO DE 1908

NÚMERO 1473

Para quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiarario absolutamente independiente.
Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.
En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral ni dé resueltamente coque contra el aguijón de la Ley de Imprenta en vigencia.
El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convenido.
Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2.50 por pulgada, al mes.
En una sola columna, \$ 1.50 por pulgada, al mes.
Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.
Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.
En todas sus planas hay siempre lectura interesante.
La suscripción vale por mes \$ 1.00
" id " trimestre 2.50
" id " semestre 5.00

AGENTES

En Barroquin	D. Ramón Gutiérrez	Santa Cruz	don Vicente Alvarez
Montes de Oro	" J. Moreno	Sardinal	" Gustavo Duarte
Esparta	" Benicio Mena	Nicoya	" Gregorio Cantillo
San José	" Basilio Romero	Liberia	" Salvador Garrido
Heredia	" Elías Sánchez	Bebadero	" Tito Esquivel
Alajuela	" C. Calvo Fernández	Bagaces	" Perfecto Casco
Cartago	" Jesús Salazar	Las Cañas	" Rafael Briceno
Siquirres	" J. Cecilio Gallq	Golfo Dulce	" Abel Franceschi
Limón	" F. A. Novoa	San Lucas	" Mercedes Jarquín
San Ramón	" Cleofás Salas	Manzanillo	" Felipe Tijerino
Palmaros	" Se solicita	Exterior	
Turrialba	" Rodolfo Correa	En Panamá	D. Alejo Miranda
Puriscal	" Se solicita	El Salvador (So. Salv.)	Marisno Zelaya
Naranjo	" —	Honduras (Tegucigalpa)	D. Benito Zelaya
Chomes	" Mateo Mena	Guatemala	" Reinaldo Chamorro
Las Juntas	" Victor Mgl. Alvarez	New York	" Alirio Díaz Guerra
Paquera	" Francisco T. Peña	Inglaterra (Londres)	L. Anson & Co
Humo	" Alejandro Castillo	Francia (Périgueux)	D. Vicente Díaz Degorvier
Bolsón	" José Pizarro	España (D. Madrid)	Ramira Blanco
Palmita	" Isaac Cerda		
Filadelfia	" Santiago Ramírez		

ROBERT HERMANOS SAN JOSE

ALMACEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES, el más grande mejor surtido, y que vende más BARATO toda clase de prendas para vestir, desde la humilde chaqueta de dril hasta el aristocrático frac.—PARA LA ESTACION VERANIEGA acaban de llegar:—vestidos de hilo de varias clases y colores.—Cazadoras de Kaky.—Sacos de dril y alpaca.—Pantalones.—Trajecitos para niños. Camisas blancas y de color. Cuellos de color, suaves. Corbatas Toscolo lavables. Swaters. Cinturones pistola. Ropa interior tropical. Calcetines. Perfumería finísima. Artículos de Sport, etc., etc

Las órdenes de pedido acompañadas de su importe se sirven LIBRE DE PORTE á cualquier lugar del país.—Noviembre de 1907.

ELDERS & FYFFES LIMITED

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.
Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida..... £ 20
Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 38
A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

AVISO

Fresco, Fino y Ordinario

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calz do de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de calz do fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José
Dirijase órdenes á los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular á la referida sucursal

Guerra y Guerra

15 de febrero 1908

COLA BORACION

FUEGO GRANEARO

La protesta viril del pueblo nicaragüense ha sido condenada. La protesta heroica de un pueblo que reclama sus derechos y que habla en nombre de la ley y de su soberanía, ha sido acallada á punta de ballonetas y prisiones. Zelaya ha abofeteado una vez más la dignidad nacional, encarcelando como lo ha hecho, á un grupo de patriotas entusiastas, que cansados de soportar en silencio las arbitrariedades despóticas de su gobierno, lanzó un grito soberbio y altivo, en nombre de la libertad y de la justicia.

La protesta enérgica de los pueblos es digna de admiración; ella demuestra que todavía todo no se ha perdido y que mucho puede esperarse de esas naciones donde la tiranía brutal é inicua, no extirpa por completo el sentimiento libertador en los corazones. Por eso la actitud resuelta de los obreros de Nicaragua merece aplausos; porque ha sido un paso digno de ejemplo, digno de imitación en los otros países de América que gimen también bajo dictaduras bochornosas.

Dadas las circunstancias críticas por que atraviesa en estos momentos Nicaragua debido al mal régimen de gobierno del presidente Zelaya, el país necesita de grandes recursos y de grandes remedios para poder hacer frente á la terrible situación financiera que la agobia. Se necesita tiempo y honradez de parte de sus gobernantes, libertad absoluta y alternabilidad republicana, que desde hace catorce años no se conoce en esa república. Esos son los medios salvadores que podrían aliviar los males de ese pueblo, digno de mejor suerte y de más bello porvenir. Pero lejos de eso, el presidente Zelaya reúne un Congreso de soldados, donde los diputados hacen alarde de sus méritos militares, y presenta una proposición que es aprobada casi unánimemente por todos los congresales: La introducción de chinos al país. ¡Habrás visto jamás locura alguna tan grande! Desbarajuste alguno ha sido igual?

Está por demás probado que los chinos son inhábiles para los inventos y las grandes industria, y que sólo dejan á su paso ruina y el contagio peligroso de su gálico. En virtud pues, de que ideales se trata de introducir á un país una raza inútil? Con qué objeto se hace entrar en Nicaragua una inmigración que lejos de causar bien alguno podría ocasionar males irremediables? Lo ignoramos; pero lo que sí sabemos es que la idea vino de un mercader ambulante y fué acogida por don José Santos Zelaya.

¿Pero qué podía esperarse de Zelaya que ha acabado y empobrecido ese país hasta conducirlo á la ruina? Que ha deshonrado la memoria del inmortel republicano Maximo Jerez con sus barbaries y que no tardará mucho en establecer la guillotina ó la máquina eléctrica en ese pueblo de conciencia liberal y de buen pensar.

Casi todos los hombre de prestigio y de dignidad han emigrado de Nicaragua, no han podido soportar los atropellos, ni sufrir con la pasividad de bestias los actos incorrectos ó indignos de su mandatario.

LUIS A. GALOFRE

Sección municipal

(Continúa la sesión X)

Distrito de Buenos Aires

INGRESOS

Saldo en caja Tes. aux. enero último	Ct.	341.00
Destace de reses	"	150.00
Destace de cerdos	"	50.00
Carcelajes	"	25.00
Varios	"	75.00
Suma	Ct.	641.00

EGRESOS

El 6 o/o que le corresponde al Tesorero	Ct.	18.00
Saldo deudor parte proporcional á favor del centro	"	58.45
Obras municipales	"	464.90
Gastos generales parte proporcional	"	99.65
Suma	Ct.	641.00

Distrito de Boruca

INGRESOS

Saldo en caja Tesorería auxiliar enero último	Ct.	188.05
Destace de reses	"	120.00
— de cerdos	"	20.00
Varios	"	50.00
Suma	Ct.	378.05

EGRESOS

El 6 o/o que le corresponde al Tesorero	Ct.	11.40
Saldo deudor parte proporcional á f. del centro	"	37.03
Obras municipales	"	266.48
Gastos generales parte proporcional	Ct.	63.15
Suma	Ct.	378.05

Distrito de Ferraba

INGRESOS

Saldo en caja Tesorería auxiliar enero último	Ct.	97.00
Destace de reses	"	90.00
— de cerdos	"	10.00
Carcelajes	"	15.00
Varios	"	50.00
Suma	Ct.	262.00

EGRESOS

El 6 o/o que le corresponde al Tesorero	Ct.	9.90
Gastos generales parte proporcional	"	54.85
Saldo deudor parte proporcional	"	32.15
Obras municipales	"	164.60
Suma	Ct.	262.00

Distrito de Golfo Dulce

INGRESOS

Saldo en caja Tesor. auxiliar	Ct.	234.80
Destace de reses	"	133.00
— de cerdos	"	130.00
Patentes de Taquillas	"	60.00
— de vinaterías	"	25.00
Impuestos cocos	"	150.00
Alumbrado	"	40.00
Varios	"	150.00
Suma	Ct.	922.80

EGRESOS

Saldo en contra á f. del Centro	Ct.	440.00
Saldo del Tesor. auxiliar	"	180.00
Alumbrado público	"	80.00
Gastos generales 1 1/2 o/o en Ct.	"	7451.00
Obras públicas	"	109.21
Suma	Ct.	922.80

IV

Sométase á la aprobación del Poder Ejecutivo la planta del personal de empleados y demás dotaciones del Cantón Central de esta Comarca, que regirá en el presente año y que lo componen los egresos del presupuesto general.

V

Traída á la vista las renunciaciones presentadas por don Feliciano Quirós y don Porfirio Molina del cargo de miembros de las Juntas de Educación de Chomes y la Barrauca respectivamente, y siendo justos los motivos en que el señor Quirós funda su renuncia, se acuerda: aceptar y nombrar en su lugar á don Miguel Reyes y en cuanto á la presentada por el señor Molina se reserva su resolución para cuando sea el caso de reponerlo.

Siendo las nueve de la noche se dió por terminada la sesión.

Es conforme:

C. A. ORTEGA.—Sec. Municipal

EL PACIFICO

Colaboración de la tijera

¡Sí que los hay!

Por ser de una actualidad innegable, de más actualidad aún que lo era en la fecha de su publicación, reproducimos hoy, tomándolo de *El Pacífico* del 10 de setiembre último, el artículo editorial que con el título *¡DEBE HABERLOS!* entonces dimos a la publicidad.

Hoy, por más que ello parezca inverosímil, faltando apenas siete días para que las electorales de la república se reúnan a elegir los futuros padres de la patria, ninguno de los electores gobiernistas puede asegurar que conoce fijamente por quienes van a depositar sus votos en las urnas.

Causa rubor tener que confesar que hemos retrocedido cuando menos medio siglo, en eso de libertad electoral.

Aquí al menos, a la hora de ahora, sólo se conoce con alguna probabilidad de estar en lo cierto, el nombre que resultará favorecido en la elección de Diputado propietario; pero nadie, absolutamente nadie, conoce quien irá a ser escogido por el Ejecutivo para Diputado suplente.

Por eso es de gran actualidad hoy el artículo a que hemos hecho referencia y que dice así:

«Las últimas sesiones del Congreso acaban de dar una lección al Gobierno y al público, que, como toda lección, debe ser aprovechada.»

La parte ministerial de la Cámara, ó sea la mayoría, sostuvo al Gobierno con el voto más no con la palabra; y vice versa; la oposición ó sea la minoría, fué batida por el peso abrumador del voto, más no por el verbo, más no por la idea.

No es este un fenómeno desconocido; no es la primera vez que ocurre en el parlamentarismo moderno, porque donde quiera que los gobiernos ganan elecciones, los padres de la patria no son los representantes del pueblo sino los hijos del favor. Mas justo es reconocerlo: como ya hay algo entre nosotros, ó mejor, como aún tenemos cierto pudor político, a las cámaras suelen ir genuinas representaciones del pueblo, tanto más caracterizadas ó de valor intrínseco más visible, cuanto mayor haya sido la presión gubernamental para integrar la representación del país. Por eso la minoría de la Cámara tuvo, con la relatividad de las cosas, adelidos gallardos, verbo, idea, patriotismo y energía.

¿Pero cuál es la lección?—Vamos a ella: Ninguna aspiración más legítima para un pueblo, que la de querer tener una representación honorable y competente: es un timbre de cultura, es una prenda de acierto, una Cámara integrada por los elementos que valen en las diversas manifestaciones de la vida nacional: carácter, honradez, sabiduría y patriotismo.

¿Quién habrá que no piense con nosotros?

¿Quién habrá que no quiera cooperar a la realización de ese bello ideal?

El Gobierno, que es, por *fas* ó por *nefas*, el genuino representante de la nación, es el llamado en primer término a encauzar las corrientes que deben llevar los elementos necesarios para lograr el

noble fin apetecido, ya que hay siempre sobre el tapete cuestiones de la mayor importancia, cuestiones vitales, puesto que se trata nada menos, que de la prosperidad y soberanía de la Nación.

Brillante oportunidad se le presenta ahora al gobierno para obrar armónicamente en este sentido; la parcial renovación de la Cámara, que habrá de verificarse, por medio de las elecciones, del día 7 de abril próximo.

Si, pues, el Gobierno considera deber, tomar cartas en el asunto, hágalo ahora con mayor amplitud de miras que lo hiciera en el pasado. Los compromisos contraídos ya han sido cancelados; mas si hay acreedores que no están satisfechos aún, desahuciesles, porque es sabido que la acción del tiempo todo lo deteriora, hasta hacer que las deudas prescriban, máxime sino son de fuente limpia.

Será siempre un timbre de orgullo para un gobierno, trabajar por la prosperidad pública con la noble y valiosa cooperación de una Cámara honorable é ilustrada.

Busque, pues, el Gobierno colaboradores de verdadero mérito intrínseco, búsquelos con ahínco, ¡debe haberlos!»

J. de Dios Matos

Horrible carnicería

60 fusilados en Managua

Las noticias que de aquel infortunado país hemos recobrado, ayer y hoy, son de lo más horripilante, casi increíbles; pero muy en armonía con el desarrollo de los acontecimientos que se han verificado y la salvajez del aborto infernal que allá domina apellidado José de los Santos Zelaya.

En ediciones anteriores hemos relatado lo que aconteció al gremio de obreros de Managua y la manera como las tropas del gobierno hicieron fuego sobre los paseadores de la playa, hiriendo y matando a varios, entre éstos, al joven Juan Estrada Mayorga y a una pobre vendedora de ponche a quien le atravesaron el vientre de un balazo.

Para que no se diga que la pasión política nos ciega, léase el artículo que en la primera plana de este número publica el joven escritor Luis A. Galofre, que llegó de Nicaragua el sábado último materialmente horrorizado de lo que allí presencié. Es opinión del señor Galofre que Zelaya "no tardará mucho en establecer la guillotina ó la silla eléctrica"; Zelaya no hará eso, porque tales medios de matar son los que la civilización ha aconsejado. Véamos lo que ha hecho Zelaya.

Ayer 30 recibimos de Limón el siguiente telegrama:

"Acaba de llegar por el inalámbrico la noticia de haberse verificado en Managua un levantamiento político social. Hubo muchos heridos y varios muertos."

Anciosos estábamos hoy de mayores datos para darlos a luz, cuando llega a nuestras manos el telegrama siguiente:

Limón 31 &

Hoy fueron fusilados (60) SESENTA HOMBRAS en Managua.

No nos atrevemos a agregar una palabra. Dejamos la consideración de tales actos, a los menguados admiradores de Zelaya que, aunque parezca mentira, los hay en este país, asiento positivo de la libertad y garantía de los ciudadanos.

J. de Dios Matos

HOTEL ESPAÑOL

A fin de poder atender con las comodidades y con el mejor servicio es dable por los dignos temporadistas de este puerto, en mi ya por todos conocido Hotel Español, no he omitido gasto alguno para preparar y abastecer la cantina, cocina y bodegas, así como el local que expresamente para alojar a las familias veraniegas he tomado y arreglado convenientemente ó sea la fresca casa de dos pisos que antes ocupó la familia del Dr. Cárdenas, frente al parque, para que no echen de menos las comodidades de su hogar.

Para atender al arreglo de cuartos, cuento con un honrado matrimonio que servirá a satisfacción a mis clientes.

La cocina, como siempre, será atendida por mí personalmente.

Feliciano López

HACIENDA "SANTA ROSA"
(LA BARRANCA)

Desearo dedicarme exclusivamente a mis negocios de comercio, ofrezco en venta esta magnífica hacienda, constante de cerca de mil manzanas de terreno, de las cuales como trescientas son potreros de para y guinea, y como doscientas de bajura, propias para repasto de verano. Posee abundantes aguas, estando casi rodeada por el río Naranjo, buena casa de habitación con sus dependencias, y dista una hora de la Barranca.

Vendo además en conjunto el ganado de cria y engordo que en ella tengo, y una máquina para sacar arroz, con su correspondiente motor.

Precio y condiciones liberales.

Entenderse con

Eugenio de Benedictis.

"La Gran Via" San José

MAN CHON SING Y Cia.
Almacén de abarrotes y géneros.

Acaban de recibir un gran surtido de PAÑOLONES, CHALES, SEDA DE COLORES Y PAÑUELOS DE SEDA de todo tamaño.

Por el último vapor ha llegado un número considerable de artículos del comercio Chino y Japonés, verdaderas maravillas en TELAS DEL JAPON, PORCELANAS Y CUADROS, que satisfarán el más delicado gusto.

Acérquese Ud al almacén y quedará, de fiyo, complacido, y dará por bien empleado el tiempo que gaste en mirar esas novedades.

Precios sin rival.

Aviso importante

Hotel Internacional de Puntarenas, situado cien varas al norte de la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias, ha sido reformado últimamente, por lo cual cuenta hoy con habitaciones amplias y bien ventiladas, tanto bajas como en los altos queda anexos tiene al frente en la casa que ocupó antiguamente el Hotel Canal.

La cocina servida por un verdadero maestro en el arte culinario, que no deja que desear al mejor gastrónomo. El aseo y buenas costumbres del interior del establecimiento, bajo la dirección de mi esposa doña Mariana Mayorga de Magri y mi buena voluntad y larga práctica harán grata estada para todos los que nos honren con su clientela. Habitaciones propias para familias y en condiciones liberales. Cantina, bien provista. Precios módicos.

FERNANDO MAGRI.

Propietario.

Para alojarse

Doy en arriendo piezas y habitaciones, desde el precio de cuatro hasta veinticinco colones al mes, y especialmente una casa esquinera propia para cualquier clase de negocio ó para familia, situada esquina opuesta de la casa de don Salvador Barrías.

Para pormenores, entenderse con el suscrito en la casa de Préstamos *El Progreso*.

FRANCISCO L. ENRIQUEZ

Hotel Colombiano

Desde el día 1° de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente a la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias Felipe J. Alvarado y C^o.

Compañía de Agencias de Costa Rica Limitada

Servicio de pasajes y fletes entre Puntarenas y Brazo Seco, Puerto Nuevo; Tivives hasta la Estación de Las Huacas, Ferrocarril al Pacifico y vice versa.

Esta Compañía ha fletado por su cuenta vapores de la Empresa de Golfo de Nicoya para establecer el tráfico entre el interior de la República y este puerto por la vía de Tivives.

Los vapores aldrán de Puntarenas los lunes y viernes de cada semana a las horas que permitan las mareas.

Para pasajes y fletes dirigirse a la citada Compañía de Agencias de Costa Rica Limitada.

Puntarenas, marzo 24 de 1908.

CORRESPONDENCIA

DE LIBERIA

Se encuentra entre nosotros el reputado médico, doctor don Enrique Montiel, recientemente nombrado médico del Pueblo del Cantón de Bagaces, con residencia en Liberia, y auxiliar del de esta ciudad doctor don Gregorio Peña.

Interpretando las justas aspiraciones del vecindario, iniciamos campaña cruenta, bajo los aspectos que nos fué dable efectuarlo, contra el régimen implantado en nuestro Hospital, por el ex Presidente de la Junta de Caridad don Alejandro Salazar, apoyando contra todo viento y marea, la medicina de aquel centro de caridad, encarnada en nuestro amigo el doctor Rizzo, por un lado, y de otro lado por otro, contra el Presidente de la Corporación municipal de este Cantón, que con la medicina del Pueblo ejercida por el mismo doctor, hacía otro tanto que el señor Salazar con lo del Hospital. De manera que en ambos puestos, se ha hecho célebre, inmovible nuestro Galeno, gracias á sus amistades del Parque.

Nuestra campaña pues, contra ese régimen y, por ende, contra el amigo Rizzo, ha concluido, salvo complicaciones, porque el tiempo nos ha llevado al convencimiento, de que nuestros clamores no se han esfumado en las inmensidades del espacio; antes por el contrario han sido reforzados por las gestiones—suponemos—de nuestra primera autoridad política, de nuestro novel Gobernador, quien se nos ha informado, hace algún tiempo, conservaba el deseo de traer á todo costo á esta capital de Provincia, á otro médico, que aunque sea en auxilio del doctor Rizzo, preste sus servicios en Liberia. Y no podía ser de otro modo; nuestro, en lo particular, amigo don Antonio Alvarez Hurtado, hoy que se encuentran depositadas en sus manos las riendas del gobierno de esta provincia cuyas brisas mecieron su cuna, es el llamado á regenerar de un brochazo á esta antigua Moracia, hasta en los puntos más triviales de su tren administrativo.

Saludámos, pues, afectuosamente á nuestro viejo amigo el doctor Montiel y vállan nuestros calurosos aplausos y las muestras de nuestros profundos agradecimientos, al Gobernador de este Departamento y al amigo particular don Antonio Alvarez Hurtado.

Corresponsal.

Marz. de 1908.

INFORMACION

El octavo mandamiento

No basta á veces toda una vida de honradez y de bondad para ser uno respetado de todos como debiera serlo.

Decimos lo anterior á propósito de un remitido que aparece en el último número de *El Cronista*, con el exclusivo objeto de insultar grosera é injustamente á una dama que es orgullo de nuestra sociedad, y cuyos altos merecimientos, desde cualquier punto de vista, están muy por encima de la crítica callejera. Nos referimos á la señora doña Emilia de Santos, Directora del Hospital, tan querida aquí no solamente por la mejor sociedad sino también por el pueblo.

Al leer el remitido en cuestión, buscamos al médico del Hospital, doctor Guerra, como persona bien informada respecto de los cargos que se hacen á doña Emilia, y éste en pocas palabras, nos dijo: "En lo que se refiere á lo de mi cargo en el establecimiento, nunca he tenido que dirigir un solo reproche á la señora; y de decir algo, solo tendría para ella palabras de elogio por su irreprochable corrección en todo, y por algo más que, de seguro, no está en el contrato: su abnegación sin límites, con los desgraciados que llegan al Hospital."

Esto nos dijo quien tiene por qué estar al tanto de lo que allí pasa, y así lo transcribimos.

Es justo aclararlo

Llegó del Guanacaste don Francisco Castro Meléndez y tuvo ocasión de leer nuestro suelto intitulado *Lo robado en garantía*, edición del 24 del presente, en el cual se narra un incidente ocurrido al taxidermista don Cecilio F. Underwood, según el propio don Cecilio se lo narró á este cronista y según él mismo lo delató ante el señor alcalde de esta ciudad.

De esa delación aparece como cómplice del robo hecho al señor Underwood el señor Castro Meléndez y, naturalmente, acudió á nuestra oficina á enterarse del cómo tal versión llegó á nuestro conocimiento.

Enterado por nosotros de que tal y como está escrito lo manifestó el señor Underwood, nos mostró un documento fehaciente con el cual se prueba que su única participación está en haber facilitado á Elías Fernández once colones para que pagase una multa que la Agencia de Policía le impuso, dejando como garantía de su dinero la escopeta en cuestión. En realidad el solo hecho de dejar esa arma, que se dice robada, en poder del Agente de Policía, está demostrando de modo evidente la ninguna culpabilidad del señor Castro Meléndez, quien nos asegura que el motivo único que tiene el señor Underwood para pretender hacerle daño, es haberse separado de su compañía en el trabajo, por no convenirle ayudar á quien como él es tan incumplido en sus pagos.

Sirva esta aclaración para despojarlo de la fea sombra en que se ha pretendido envolver su nombre y quede á cargo del señor Underwood la responsabilidad á su dicho.

Lo dicen en Tegucigalpa

De *La Prensa* de fecha 18 de febrero, tomamos lo siguiente:

«Silvio Selva en San José de Costa Rica.—Este distinguido amigo nuestro se encuentra actualmente en San José de Costa Rica, después de una larga permanencia en México.

Selva es uno de esos caracteres raros en nuestros días. En ningún tiempo—que nosotros sepamos—ha manchado su pluma adulando y endiosando las tiranías de América. Y ese es el motivo por el cual le tenemos cariño, ya que el ambiente de estos países ha sido siempre el de una verdadera degeneración social y política.

Desde aquí enviamos al valiente escritor un saludo sincero.

Haz de noticias

Ayer debe de haberse embarcado con destino á Estados Unidos el ministro Robrmoser, probablemente á rematar el negocio de empréstito.

—Las carteras de Hacienda, Fomento y anexos, fueron recargados al Ministro de Gobernación, Lic. Astúa Aguilar.

—El Gobierno ha puesto ya á disposición del señor Gobernador de esta comarca el dinero necesario para construir el bastión para el puente sobre el río Naranjo.

—En San Lucas se ha declarado la penosa plaga de las paperas.

—Por el último vapor llegó de Nicaragua, donde por más de tres lustros fijó su residencia, el apreciable médico cubano doctor don Joaquín E. Suárez, parece que está dispuesto á quedarse en esta república definitivamente.

Le damos afectuosos bienvenidas.

Servilismo de Darío

Este poeta va para bufón que se las pela. Véase si no: "A doña Blanca de Zelaya."

—Señora:

Los poetas solemos hacer acros-ticos.

Yo he querido que el que se le

La gran ocasión

El día 15 de abril próximo terminará el contrato de arrendamiento por lo cual ocupan los señores Miguel Beirute y Hermano, mi casa conocida con el nombre de "La Bola de Oro," situada en el punto más céntrico de la Calle del Comercio de esta ciudad.

No se conoce en todo el puerto un punto más comercial que éste, y quien quiera aprovecharse de la ocasión que ocurre á su propietario. MANUEL ALVAREZ.

Ocasión

Vendo á precios de liquidación: Ruedas para carretas con sus llantas y bocinas. Ejes de hierro. Llantas y bocinas. Yugos y fajas para id y varios otros útiles para trabajos.

S. Saravia.

MIGUEL H. ESPEDES

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, ha recibido un gran surtido de tarjetas postales, juguetes, confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gases de seda y de algodón, blancas y de colores. Piques y muselinas finas. Zarzas francesas especiales para camisas. Cintas finas de seda, flores y plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños. Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran Agua perfumada anticánsia, para teñir el pelo, sin dejar marcha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y niños. Baules Americanos. Sacos de noche. Valijas, grandes y pequeñas de legítimo cuero. Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y fajas sinturones finos de cuero. Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De todo se vende al por mayor y al menudeo.

Emilio Artavia San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República, por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables no obstante el alza de precio de los materiales.



Mis favorecedores del litoral del Pacífico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo, las que se despachan con actividad y esmero.

AZÚCAR
del Ingenio "La Mansión"
Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chon Sing & Co
Federico Abestegui

Compra de maderas
Se reciben ofertas por maderas finas y de construcción como CEDRO, CAOBA, POCHOTO, LAUREL, MARIA, GENIZARO y otras en tucas rollizas y labradas puestas en la máquina de aserrar en el Estero de Puntarenas y por precio de troza cubica inglesa.
Diríjanse á P. Canale & Cia Puntarenas y San José

Marcelino Losilla
AGENTE COMISIONISTA
Vendo arroz carolina—quintal \$11.50
Mantea Escudo y Smith—c. de 2 lbs. \$40.00
Hierro para techo—estado de 16 planchas \$22.00
Completo surtido de abarotes y tejidos. Licores, vinos y cervezas de todas clases. Breba Diana [dulce y sec.]. Me hago cargo de toda clase de comisiones
Oficina, bajos de la casa de doña Francisca de Rios

INGLES, TAQUIGRAFIA, CLASES, TENEDURIA DE LIBROS, ARITMETICA COMERCIAL
A horas competentes para los empleados públicos y de comercio. Local espacioso y de muy buenas condiciones higiénicas, proporcionado por la Junta de Educación de esta ciudad. Lecciones prácticas y sencillas, que sólo exigen del alumno el saber leer y escribir. Ningún gasto en textos.
Precios
Por una asignatura \$5.00 mens. Por tres asignatura \$10.00 mens.
" dos " 8.00 " cuatro " 12.00
L. m. a. de toda mensualidad se paga adelantada.
Precio convencional para clases particulares.
David Hipe
Oficina de don Martín Roig

ofresco á usted, á mi llegada á Nicaragua, sea un acróstico lapidario, que conserve continuamente las letras que forman el nombre que es al mismo tiempo la felicidad de su hogar y la dicha de nuestro país."

- La J es el Jacinto
- La S es la sardoine
- La A es la amistad
- La N es la nefrita
- La T es el topacio
- La O es el ópalo
- La S es la sardoniz
- La Z es el zafiro
- La E es la esmeralda
- La L es el lapizlázuli
- La A es la agunmarina
- La Y es el imán
- La A es la amatista

Quede este modestísimo recuerdo como si fuese una poesía materializada; que no otra cosa podría ofrecer á la que es en verdad Reina de mi tierra.

RUBÉN DARÍO."

Tiene razón

Una apreciable amistad que tra nos deca el domingo pasado, al regresar de la inhumación de un cadáver: "Por qué será que EL PACIFICO no habla nada acerca de la casa de los muertos, la que está llena de misterios. Es verdad; nuestra bella amiga ha tenido razón, y ojalá que el municipio, atendiendo al clamor del sexo débil, ordene una limpia del cementerio de la Chacarita, el que está, hoy por hoy, enmontadísimo.

¡Son brimonadas!

Traé *El Comercio* de Managua una serie de sucesos y en primera línea se encuentra este párrafo: «Ochenta mil pesos es el total de los gastos hechos por los señores Brimont, con motivo de la conferencia de los presidentes Zeleña y González Víquez. El trabajo de primer orden. Brimont nos dice que por su cuenta organizó un servicio de detectives y en los cuartos donde dormían los Jefes de Estado había colocado dos vigilantes en el techo y otros debajo del piso». No nos dicen, y es una lástima, de qué moneda son esos ochenta mil pesos gastados, ni á qué tipo

consideraron los colancejos que de aquí se llevaron para la franquicia esa; sin embargo queremos creer lo del gasto; pero lo del servicio de detectives eso, no cuesta se nos antoja purísima gana de aumentar el debe de los agradecimientos de Zeleña, agradecimientos que se resuelven en billetes del tesoro, si no en oro americano.

CAMPO NEUTRAL

Bolsón de plácemes

El miércoles 25 de los corrientes se estrenó el molino hidráulico con que el gobierno de don Cleto González Víquez obsequió á este pueblo en su visita, y que era de suma necesidad. El molino fué armado por el inteligente ingeniero don Carlos Iglesias y con magníficos resultados. Con tal motivo la Directora de las escuelas, señorita Nifra Chavarría, con el deseo de despertar en sus alumnos los sentimientos de gratitud, los invitó á telegrafiarle al gobierno; firmaban en él 39 alumnos, de tercero y cuarto grado, y la firma de ella iba al pie.

El gobierno, agradecido, contestó en los términos siguientes:

Telegrama de San José.—Señorita Nifra Chavarría.—Bolsón.

Agradezco á Ud. y sus discípulos la manifestación que se sirve hacer al gobierno.

La obra que Ud. apaluden es realmente un gran beneficio para esa población y por él felicito á todos los bolsoneños.

CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ."

Tanto al gobierno del señor González Víquez como al ingeniero Iglesias hacemos público nuestros agradecimientos.

Corresponsal.

Sepa el público

que no me conoce, que el señor de apellido Pineda, á que alude don Juan de la Cruz Ruiz en su defensa publicada en este periódico de fecha 26 del corriente, no es,

CARLOS PINEDA T.

GRAN ACOPIO DE BESTIAS

Para alquilar al ínfimo precio de ₡ 3 00 tres colones, para el viaje entre Santo Domingo de San Mateo y Esparita y viceversa, tengo 50 bestias de muy buenas condiciones. —Y para las personas delicadas y de gusto, tengo 10 famosas bestias, que alquilo á precio convencional.

BENNICIO MENA.

Esparita, 12 de enero de 1908.

AZUCAR

INGENIO EL TEMPISQUE

Federico Sobrado
Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

Depósito: Compañía de Agencias de Costa Rica Limitada

LA ISTMEÑA

TIENDA DE ABARROTES EN GENERAL

Al menudeo ofrece á su clientela los precios más bajos de plaza y al por mayor en condiciones liberales.

—Renueva constantemente las mercaderías.

—Se compran Piel, Hule, Cedro y Perlas.

Salvador Aráuz.

Alberto Fait & Cia
Puntarenas

Completo surtido de mercaderías para proveer: CANTINAS, PULPERIAS y TIENDAS DE ROPA.

FERRETERIA: Toda clase de herramientas y útiles para artesanos; Especialidad en artículos de marinería; Anclas, Remos, Jarcias; Motones & C.

Máquinas y vestidos para buzos. En ventas al contado; nadie puede competir con los precios de la casa.

FABRICA DE JABONES DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cia, durante el mes de abril de 1908.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO } SERVICIO ENTRE PUNTARENAS y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO } SERVICIO ENTRE PUNTARENAS y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas		Fechas	Salidas de Punt. Manzanillo		Salida de Bebedero y Manzanillo (Retorno)		Fechas	Salida de Punt. Manzanillo		Salida de Puerto Jesús (Retorno)	
	10 a. m.	7 p. m.		Punt.	Manzanillo	7 p. m.	1 a. m.		Punt.	Manzanillo	8 a. m.	10 a. m.
Sábado 4	10 a. m.	7 p. m.	Jueves 2	9 a. m.	12 m.	7 p. m.	1 a. m.	Viernes 10	3 a. m.	6 a. m.	8 a. m.	10 a. m.
Martes 7	1 a. m.	10 a. m.	— 9	2 a. m.	5 a. m.	12 m.	6 p. m.	Id. 21	3 a. m.	6 a. m.	8 a. m.	10 a. m.
Sábado 11	3 a. m.	12 m.	— 16	6 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	10 p. m.					
Martes 14	5 a. m.	2 p. m.	— 23	1 a. m.	4 a. m.	11 a. m.	5 p. m.					
Sábado 18	9 a. m.	6 p. m.	— 30	6 a. m.	9 a. m.	3 p. m.	10 p. m.					
Martes 21	12 a. m.	9 a. m.										
Sábado 25	3 a. m.	12 m.										
Martes 28	5 a. m.	2 p. m.										

OBSERVACIONES

—No se embarcará carga sin estar satisfecho el fletó.
—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasaje de 1 ^a á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	₡ 3.00
id de 2 ^a á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	2.00
id de 1 ^a á Manzanillo	2.00
id de 2 ^a á Manzanillo	1.00

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	₡ 0.50
id de carga á Manzanillo	0.40
garrafón lleno (15 litros á 100 metros)	0.50
id vacío á Ballena	0.10
cada pie cúbico á montura	0.25
cueros de río	0.15

NOTA: La salida del martes 11, las 12 a. m. entienda en buche del lunes al martes.

LA EMPRESA

Imp. de El Pacifico